

9) 早期胃癌に対する分割 EMR の検討

何 汝朝・五十嵐健太郎
畑 耕治郎・塚田 芳久 (新潟市民病院)
月岡 恵 (消化器科)
藍澤喜久雄・藍沢 修 (同 外科)
渋谷 宏行・岡崎 悦夫 (同 病理)

目的：早期胃癌に対する内視鏡的分割切除の安全性及び問題点について検討した。対象及び方法：過去10年間当院で EMR を行った早期胃癌 195 例 209 病変中、分割切除した79例82病変を対象とした。Strip biopsy 又は吸引結紮法を使い、切除された標本の再構築は行わなかった。結果：Strip biopsy は7例、吸引結紮法は72例であった。隆起型は55病変、かん凹型は27病変であった。分割切除の回数では2分割が25病変、3分割が27病変4分割以上が30病変であった。大きさでは2cm までが56病変、3cm 以上が27病変であった。組織型では76病変が分化型、Pap. が2例、未分化型が1例であった。深達度ではm が73病変、sm が9病変であった。癌残存例は12例を認め、11例は開腹手術を受けた。合併症では4例に噴出性出血を認めたが clipping で止血した。現在追跡中の症例は92例(91%)このうち2例が他病死亡した。結語：早期胃癌79例82病変に対し分割切除をした。癌残存は12例に認め、11例は開腹手術を行った。残存例は部位的に胃体後部に多かった。吸引結紮法による分割切除は有効且つ安全であった。

10) 胃全摘後、空腸嚢による代用胃形成術

小林 功・横森 忠紘
家里 裕・綿貫 啓 (小千谷総合病院)
徳峰 雅彦・村岡 正人 (外科)

目的：当院での胃全摘後2種類の代用胃形成術について術式と成績について報告する。

術式：空腸 pouch 間置再建術式 (n=18)：上部空腸を用いて、口側に20cm の loop をもった18cm の pouch を作成し間置する。

空腸 pouch Billroth II 型再建術式 (n=5)：十二指腸は閉じ、上部空腸を逆 U 字型に持ち上げ、肛門側に18cm の pouch を作成する。

結果：術後6ヶ月後の pouch 内 RI 停滞率(摂取後120分)は間置群で流動食、42%、固形食、49%、B II 群で、それぞれ6%、9%であった。逆流性食道炎の発生は間置群で5/18(28%)、B II 群で4/5(80%)であった。術後1年の食事摂取量は97%、66%、体重の変化は85%、82%と共に間置群で良好な結果であった。

11) 小腸に多数の狭窄を来した小腸結核の1例

渡辺 一弘・田代 成元
松井 茂・藤井 久一 (田代消化器科病院)
三浦 充邦・内田 守昭 (内科)
松木 久 (同 外科)
味岡 洋一 (新潟大学 第一病理)

症例は50歳男性。2ヶ月前より嘔吐、腹痛を時々くり返すため近医受診された。1ヶ月程消化剤等処方されるも嘔吐頻回となり、当院紹介され精査加療目的にて入院となる。また、前医で胸部 X 線上、肺結核を疑われ、当院入院後に前医での喀痰培養の結果が判明し、結核菌が検出された。

CF では異常なく、小腸造影で空腸に多発性の輪状狭窄を認めた。小腸鏡では、十二指腸上行部を過ぎたところに輪状潰瘍瘢痕に伴う強い狭窄がみられた。このときの生検では特異的な変化は認められなかった。外科転科にて手術施行し、空腸上部2/3に計20ヶ所の狭窄を認め形成術施行した。切除標本より乾酪性肉芽腫と染色にて結核菌を認め小腸結核と確診した。術後経過良好で現在抗結核剤投与にて経過観察中である。

本邦腸結核例を集計し、考察を加えて報告した。

12) 特発性小腸潰瘍と鑑別が困難なクローン病穿孔による汎発性腹膜炎の一例

橋立 英樹・山際 訓 (柏崎中央病院)
星山 真理 (内科)
星山 圭敏 (同 外科)
石塚 大・谷 達夫 (新潟大学 第一外科)

40歳の男性。突然心窩部痛・嘔吐が出現し、緊急入院した。十二指腸潰瘍穿孔の疑いにて緊急開腹手術を施行したところ、空腸の腸間膜附着部に穿孔があり、同部周囲には白色の線状線維化と壁硬化・狭窄がみられた。また、回腸が5cm に亘り狭窄していた。穿孔部を単純縫合閉鎖し、口側に空腸瘻を造設した。腸瘻造影では、縦走潰瘍の存在が示唆され、片側性の硬化像部分にいもむし様の隆起が認められた。当初病理組織診断は、特発性小腸潰瘍が疑われた。しかし、縦走潰瘍、敷石像に類似する所見、腸管の狭小・狭窄像、非連続性病変、大腸にアフタ様びらんがみられ、クローン病と診断した。

クローン病の小腸穿孔例の治療について最近の報告では、主病巣の小範囲切除にとどめ、病変部を遺残させた場合でも良好な成績が得られている。以前は禁忌といわれていた単純縫合閉鎖も見直されつつあり、治療法につ